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РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

НАШИ НОВОСТИ

#патриоты

Работать с малышами 
может не каждый педа-

гог. Окружить их теплом, раз-
глядеть таланты и способности 
умеет только опытный и вни-
мательный наставник, терпе-
ливый и добрый.

С Днём 
воспитателя!

5

СПИД-лаборатория откры-
лась в Муравленко в октябре 
1992 года. Врачи проводят 
исследования на 24 вида ин-
фекций: от ВИЧ и гепатита 
до вируса клещевого энце-
фалита.
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в номере

Медицина: 
перезагрузка

Национальный проект 
«Здравоохранение» дол-

жен вывести российскую меди-
цину на новый качественный 
уровень. О том, как нацпроект 
реализуется в Муравленко, рас-
сказывает главный врач гор-
больницы Олег Казаков. 
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«ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА»: НОВЫЙ СЕЗОН
Восьмиклассники сыграли в «Полярную зарницу»

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

В Муравленко стартовал ежегодный 
патриотический проект для 
учащихся 8-х классов «Во славу 
Отечества». Традиционно первым 
его этапом стала «Полярная 
зарница». Минувшим субботним 
утром вместо привычных уроков 
восьмиклассники всех школ 
города отправились на Сопку, где 
проходила военно-спортивная игра.

На торжественном 
открытии участников 
приветствовал Влади-
мир Миренский, воен-
ный комиссар городов 

Ноябрьск и Муравлен-
ко:

– Этот проект ста-
вит перед собой важ-
ную цель: воспитание 

достойных граждан 
нашего Отечества, и 
смысл его заключается 
в самом названии. Всё, 
что мы делаем, каждый 
поступок, должно быть 
посвящено служению 
Родине. Я желаю вам 
достойно пройти все 
этапы, научиться дру-
жить, быть одной ко-
мандой и всегда пом-
нить, что наш девиз: 
«Во славу Отечества!». 

Боевой дух, выдерж-
ка, желание достичь 
высоких результатов и 
стать лучшими уверен-
но вели ребят к наме-
ченной цели. Каждый 

этап игры они проходи-
ли достойно, подставляя 
дружеское плечо в нуж-
ный момент. В единой 
команде, как говорят 
сами ребята, работать 
лучше и интереснее. 
При мощной поддержке 
одноклассников слов-
но открывается второе 
дыхание. Родительская 
тоже играет немалую 
роль. С таким надеж-
ным тылом восьми-
классникам не страшны 
никакие трудности.

– У всех нас только 
положительные эмо-
ции, – говорит Наталья 
Трегубова, мама одного 

из участников проекта. –  
Для ребят это полезно и 
в плане патриотическо-
го воспитания и отра-
ботки навыков, которые 
пригодятся им в жиз-
ни. Через преодоление 
трудностей происходит 
преодоление себя. А ро-
дителей это сплачивает. 
Мы благодарны органи-
заторам за такую отлич-
ную идею, которая во 
всех смыслах полезна 
как детям, так и роди-
телям. 

(Продолжение
на стр. 16)
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#вгородскойдуме

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

19 сентября депутаты Городской Думы провели 
очередное заседание – первое после летних 
каникул. В повестке дня значилось восемь 
вопросов.

В единый день голосова-
ния, 8 сентября, победу на 
выборах по десятому изби-
рательному округу одержала 
Елена Климович. Избранному 
депутату вручили удостове-
рение и пожелали успехов в 
работе. Елена Климович во-
шла в состав думского коми-
тета по бюджету, финансам и 
экономическому развитию.

Александр Шаповалов, 
председатель Городской 
Думы, приветствуя нового 
депутата и вручая удостове-
рение, сказал: «Муравленков-
цы оказали Вам большое до-

верие. Желаю поскорее вклю-
читься в работу и оправдать 
чаяния и пожелания своих 
избирателей». 

Первый вопрос повестки –  
утверждение прогнозного 
плана приватизации муни-
ципального имущества. В 
списке значатся три объекта: 
это два гаража и здание ароч-
ника. Планируемый доход от 
их продажи – более двух с по-
ловиной миллионов рублей. 
Имущество будет продавать-
ся с аукциона. 

Далее депутаты внесли из-
менения в реестр муници-

пального жилищного фонда 
коммерческого использова-
ния. Из документа исключи-
ли дома, признанные аварий-
ными и подлежащие сносу. 
По предложению прокурора 
города депутаты рассмотрели 
порядок получения лицами, 
замещающими муниципаль-
ные должности, почетных и 
специальных званий и наград 
от иностранных государств, 
международных организа-
ций, политических партий. 
Народные избранники при-
няли положение, согласно 
которому лица, замещающие 
муниципальную должность, 
должны будут уведомить 
комитет Городской Думы по 
нормотворчеству и местно-
му самоуправлению о том, 
что их собираются наградить 
или представить к почетному 
или специальному званию. 
Комитет в свою очередь рас-
смотрит обращение и примет 
соответствующее решение.

Юрий Вячин, прокурор го-
рода Муравленко, пояснил: 
«Антикоррупционное законо-
дательство предусматривает 
определенный порядок полу-
чения наград. В принципе, 
процедура стандартная, она 
принята во многих муници-
пальных образованиях». 

Депутаты внесли изме-
нения в решения Городской 
Думы, касающиеся наград-
ной деятельности, и еще в 
целый ряд ранее принятых 
решений. Следующее заседа-
ние муниципального парла-
мента состоится в октябре.

ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН 
в Общественной приёмной партии «Единая Россия» города Муравленко на октябрь 2019 года

ГРАФИК ПРИЁМА 
ГРАЖДАН

в Общественной 
приёмной партии ЛДПР 

города Муравленко
на октябрь 2019 года

КАЖДЫЙ ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ

С 19:00 ДО 20:00

Анашкин 
Сергей Александрович,

депутат Городской Думы

Прием осуществляется 
по адресу: ул. Ленина, д. 66а.

Предварительная запись
по телефонам: 

55-1-36, 8 922 468 28 75,
8 999 258 32 59.  

#ксведению

7 октября с 17:00
Алексеев 

Андрей Александрович,
депутат Городской Думы

14 октября с 16:00
Хайруллин 

Эмиль Расихович,
депутат Городской Думы 

21 октября с 17:30
Бавшин

Эрнэст Сергеевич, 
депутат Городской Думы 

1 октября с 18:10
Фазлетдинов 

Марат Азатович, 
депутат Городской Думы

8 октября с 17:00
Иваницкий

Александр Александрович, 
депутат Городской Думы

15 октября с 17:00
Колесникова

Светлана Викторовна,
депутат Городской Думы 

22 октября с 17:00
Метельский

Игорь Юрьевич,
депутат Городской Думы

2 октября с 17:30
Шестопалов 

Николай Алексеевич,
депутат Городской Думы

9 октября с 17:00 
Линденгольц 

Александр Юрьевич,  
депутат Городской Думы

16 октября с 17:00
Атаманов

Николай Александрович, 
депутат 

Городской Думы 

23 октября с 17:30
Шаповалов

Александр Николаевич, 
председатель 

Городской Думы 

3 октября с 17:30
Ульянов

Сергей Владимирович,
депутат Городской Думы

10 октября с 17:30
Нилов 

Роман Викторович,
депутат Городской Думы

17 октября с 17:00
Заболотских 

Максим Юрьевич,
руководитель депутатской 
фракции «Единая Россия» 

24 октября с 17:00
Подорога

Александр Александрович,
Глава города

4 октября с 17:00
Трегубова

Наталья Ивановна,
депутат Городской Думы

11 октября с 17:00
Черкова 

Наталья Николаевна,
 депутат Городской Думы

18 октября с 17:30 
Каменская 

Светлана Игоревна, 
депутат Законодательного 

Собрания ЯНАО

25 октября с 17:00
Алхаматов 

Хизри Набиевич, 
секретарь МО партии 

«Единая Россия»

Прием осуществляется по адресу: ул. Губкина, д. 32. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 55-0-77, 55-0-76.

ОТКРЫЛИ ОСЕННЮЮ СЕССИЮ
Какие вопросы рассмотрели депутаты
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Сроки выполнения 
работ под особым 
контролем

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В Муравленко завершается капитальный 
ремонт домов. Качество работ в пяти 
многоквартирниках уже оценила специальная 
комиссия. На очереди – еще три дома.

#капремонт

– На прошлой неделе мы 
приняли два дома – это Лени-
на, 83, и Губкина, 26, – расска-
зывает заместитель начальни-
ка управления жилищно-ком-
мунального хозяйства Татьяна 
Батюк. – В приемке участвовал 
и представитель ямальского 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов. За-
мечаний в адрес строителей и 
курирующих структур не было. 

Итого в Муравленко после 
капитального ремонта приня-
ли пять домов по адресам: пере-
улок Новоселов, 1 и 3, Ленина, 
79 и 83, а также Губкина, 26. 
Строительно-монтажные рабо-
ты завершились и на Ленина, 
74. Документацию для приемки 
дома уже направили в адрес 
Фонда капитального ремон-
та, оценить качество комиссия 
сможет в ближайшее время. 

А вот на Ленина, 107 и 115, 
процесс еще идет. Подрядчик –  
муравленковская фирма ООО 
«ЛенАр». Напомним, здесь был 
запланирован ремонт крыши, 
фасада и замена сетей теплово-
доснабжения. На Ленина, 107, 
сейчас завершаются работы на 
фасаде дома и прокладка новой 
инженерии. 

На Ленина, 115, продолжает-
ся обновление входных групп 

и на 60 процентов выполнен 
ремонт сетей ТВС.  

– Поначалу подрядчики на 
этих объектах шли в хорошем 
темпе. Потом у специалистов 
Управления коммунального за-
каза возникли замечания к ка-
честву сделанного, – объясня-
ет первый заместитель главы  
Администрации города Ан-
дрей Лукьянов. – Подрядчикам 
пришлось менять персонал, пе-
ределывать часть того, что уже 
выполнено, и это сказалось на 
сроках. Конечно, с ними про-
ведут претензионно-исковую 
работу, они выплатят  штрафы. 
Но сейчас главное – до наступ-
ления холодов закончить ре-
монт фасадов этих многоквар-
тирных домов. В течение двух 
недель работы здесь должны 
быть завершены.



3КОЛОНТИТУЛБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 39 (1324)

26 сентября 2019 года
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫБольше новостей

на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

#подробности

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Депутаты Законодательного Собрания Ямала 
приняли закон о внесении изменений в 
окружной бюджет 2019 года и плановый период 
до 2021 года. Как это отразится на качестве 
жизни ямальцев? На что будут направлены 
дополнительные средства? Какие еще важные 
для жителей региона вопросы рассматривали 
на заседании, подробно рассказала и 
прокомментировала депутат Законодательного 
Собрания Светлана Каменская.

Жилье, ремонт и строитель-
ство дорог, благоустройство, 
медицина и повышение за-
работных плат бюджетникам –  
на эти цели пойдут дополни-
тельные средства ямальской 
казны. Всего – более 19 милли-
ардов рублей. В целом доходы 
и расходы окружного бюджета 
в 2019 году составят 215,3 млрд 
рублей, то есть бюджет сохра-
нен бездефицитным.

Большая часть средств 
предусмотрена на реализа-
цию национальных проектов. 
Расходы сформированы с уче-
том мнений граждан, которые 
были озвучены губернатору 
ЯНАО Дмитрию Артюхову во 
время его рабочих поездок по 
муниципалитетам округа. В 
приоритете – жилье. На стро-
ительство направят свыше  
4 миллиардов рублей. 740 
миллионов предусмотрено 
на компенсационные выпла-
ты взамен предоставления 
земельных участков много-
детным семьям. 

ОТКУДА 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
СРЕДСТВА? 

Светлана Каменская, депу-
тат Законодательного Собра-
ния Ямала, уточняет: «Доходы 
получены в виде налоговых 
поступлений от прибыли. 
Благодаря тому, что предпри-
ятиями ТЭК были введены в 
эксплуатацию новые объекты, 
соответственно увеличился 
и налог на имущество. По-
этому и произошли такие до-
полнительные существенные 
финансовые поступления. Те 
амбициозные проекты, о ко-
торых много писали и говори-
ли, – Сабетта, «Арктик СПГ» –  
начали приносить прибыль. 
Кроме того, доходы увеличи-
лись за счет неналоговых по-
ступлений, дополнительных 
перечислений из федераль-
ного бюджета, а также меж-
бюджетных трансфертов из 
бюджета Тюменской области 
на реализацию мероприятий 
программы «Сотрудничество». 
Перед нами стоит много за-
дач, особенно по реализации 
национальных проектов и ре-
гиональных проектов, которые 
осуществляются в их рамках. 
Из 19,6 млрд рублей, посту-
пивших в бюджет, 12,3 млрд, 
или около 70 %, направлено 

на увеличение финансового 
обеспечения реализации на-
циональных и региональных 
проектов в соответствии с со-
глашениями, заключенными 
с федеральными органами 
государственной власти – ко-
ординаторами нацпроектов. 
В целом обеспечение реализа-
ции проектов в текущем году 
составит 46,2 млрд рублей. 

Деньги пойдут на решение 
социально значимых задач. 
Это, в первую очередь, соци-
альные выплаты ямальцам. 
Многие законы, которые мы 
принимали в осеннюю сес-
сию, как раз были обеспечены 
этими бюджетными ассиг-
нованиями. При этом расхо-
ды будут сконцентрированы 
не только на уровне субъекта 
Российской Федерации – бо-
лее 9 млрд рублей направят 
в бюджеты муниципальных 
образований региона».

СТРОЙКИ, ЖИЛЬЁ  
И ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ 

Большая часть средств, как 
отметила Светлана Каменская, 
будет направлена на строи-
тельство – выделяется более  
4 млрд рублей. Каким образом 
эти деньги будут доводиться 
до городов и районов? Депутат 
Законодательного Собрания 
пояснила: «В Адресной инве-
стиционной программе уже 
точечно определены конкрет-
ные объекты, которые были 
указаны в заявках от муни-
ципальных образований, на 
них и пойдут эти денежные 
средства». От Муравленко в 
Адресную инвестиционную 
программу вошли КОС (ка-
нализационно-очистные со-
оружения), строительство 
нового ЗАГСа, реконструкция 
бывшего здания телецентра 
под службу городского архи-
ва, завершение строительства 
блока спортивных залов для 
3-го часа занятий физкульту-
рой и освещение улицы Не-
фтяников.  

В приоритете также улучше-
ние жилищных условий ямаль-
цев – это и переселение граж-
дан из непригодных для про-
живания жилых помещений, 
и предоставление социальных 
выплат молодым семьям для 
приобретения или строитель-
ства жилья, в том числе семьям, 
исключенным по достижении 

БЮДЖЕТ ЯМАЛА 
УВЕЛИЧЕН И УТОЧНЁН
С учётом национальных приоритетов и мнения жителей округа

состоящим на учете как нужда-
ющиеся в улучшении жилищ-
ных условий

предельного возраста из списка 
молодых семей. 

В окружном бюджете преду-
смотрены средства и на вы-
платы многодетным семьям 
взамен предоставления зе-
мельных участков под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство. Как рассказала Свет-
лана Каменская, к губернатору 
поступало немало вопросов и 
обращений от жителей округа, 
эта тема звучала и на ее лич-
ных приемах. Только 27 про-
центов от общего числа много-
детных семей реализовали 
свое право на данную льготу, а 
очередь очень большая. Кроме 
того, в условиях Крайнего Се-
вера обеспечение земельных 
участков необходимой инфра-
структурой обходится очень 
дорого. «Поэтому было при-
нято решение – предоставить 
многодетным семьям право 
выбора. Тот, кто планирует 
строиться, получает землю. 
Предоставление конкретного 
размера социальной выпла-
ты на приобретение (строи-
тельство) жилого помещения 
предлагается определять в 
зависимости от цели предо-
ставления земельного участка 
и наличия условия принятия 
на учет в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях. 
Тем, кто проживают в округе и 
находятся на учете как нужда-
ющиеся в улучшении жилищ-
ных условий, предусмотрена 
социальная выплата – поряд-
ка 30 процентов от средней 
стоимости жилого помеще-
ния, это в среднем 1 миллион 
600 тысяч рублей на семью. 
Те же, кто не состоят на уче-
те, могут получить выплату 
464,5 тысячи рублей. Людям, 
которые хотели бы приобрести 
земельный участок для лично-
го подсобного хозяйства, для 
садоводчества – определили 
социальную выплату в разме-
ре 100 тысяч рублей. Положе-
ния, суммы, порядок выплаты 

будут отражены и закреплены 
отдельными постановления-
ми правительства округа», – 
поясняет Светлана Каменская.

Депутат отметила, что это 
очень хорошая мера социаль-
ной поддержки, о которой про-
сили многие ямальцы. 

ПОСОБИЕ ВЫРАСТЕТ
Еще одно немаловажное 

изменение касается компен-
сации проезда на лечение де-
тям-инвалидам и их сопро-
вождающим. Ранее в законе 
была предусмотрена компен-
сация проезда неработающе-
му сопровождающему либо 
родителю ребенка-инвалида 
раз в год только к месту лече-
ния. «Сейчас из формулировки 
закона именно эту цель по-
ездки убрали. Компенсация 
проезда будет осуществляться 
один раз в год, если ребенка 
вывозили на реабилитацию, 
на санаторно-курортное ле-
чение, на отдых или просто 
ради смены климатических 
условий.  Всё-таки особые дети 
нуждаются в особой заботе, и 
привязка только  к лечению не 
совсем справедлива. С 1 янва-
ря 2020 года оплату проезда 
компенсируют и ребенку, и 
одному неработающему со-
провождающему», – пояснила 
депутат Законодательного Со-
брания.  

В три раза увеличился раз-
мер ежемесячного пособия 
опекунам совершеннолетних 
недееспособных граждан. «По-
вышение существенное, – счи-
тает Светлана Каменская. – На 
мой взгляд, это правильно. 
Когда ребенок-инвалид взрос-
леет, расходы только увели-
чиваются. Поэтому категория 
граждан – родители, опекуны, 
семья, те, кто непосредственно 
ухаживает за недееспособным 
и уже совершеннолетним че-
ловеком, – они нуждаются в 
финансовой поддержке. Сегод-
ня пособие составляет около  

6 тысяч, с 1 января следующего 
года сумма выплаты составит 
18 тысяч 252,5 рубля. Невоз-
можно ухаживать за больным 
недееспособным человеком и 
работать, когда его фактически 
нельзя оставить одного. Такие 
обращения к губернатору по-
ступали. Пособие подняли по 
аналогии с суммами, которые 
получают родители и опекуны 
детей-инвалидов. 

Со следующего года увели-
чится также и прожиточный 
минимум пенсионера. Его ве-
личина утверждена на уровне 
13 тысяч 510 рублей». 

ЗА НЕПРАВИЛЬНУЮ 
ПАРКОВКУ МОЖЕТ БЫТЬ 
ШТРАФ 

На заседании окружного 
парламента депутаты при-
няли в первом чтении по-
правки в законы, касающиеся 
нарушений правил благоу-
стройства. В частности, зако-
нодатели предлагают уста-
новить административную 
ответственность за стоянку 
любых автомобилей на газо-
нах, на детских, спортивных 
площадках и площадках для 
выгула животных. А еще за 
изменение фасада, его эле-
ментов и деталей, которые 
не соответствуют паспорту 
здания. Невыполнение работ 
по восстановлению элементов 
озеленения, покрытий про-
езжих частей, парковок, тро-
туаров, пешеходных дорожек, 
покрытий и оборудования 
спортивных и детских пло-
щадок, ограждений должно 
повлечь наложение штрафа. 
«Окончательное решение пока 
не принято, редакция закона 
нуждается в доработке, пока 
есть очень много вопросов, – 
говорит Светлана Каменская. –  
В муниципалитетах должны 
быть определены четкие зоны 
и границы между территори-
ями, где парковаться, напри-
мер, можно, а где нельзя».

Выплаты многодетным семьям взамен предоставления земельных 
участков под индивидуальное жилищное строительство

1600
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

УЛУЧШИТЬ КАЧЕСТВО 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ
Главный врач Олег Казаков рассказал о направлениях 
развития горбольницы

#нашеинтервью

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

От сферы здравоохранения напрямую зависит 
качество нашей жизни. Основные цели и задачи 
по ее развитию на ближайшие годы прописаны 
в приоритетном национальном проекте.
Ожидается, что результатом реализации проекта 
«Здравоохранение» станет переход российской 
медицины на другой, более качественный 
уровень.

О здоровьесбережении, до-
стижениях и перспективах 
городской больницы, уже про-
изошедших и планируемых 
изменениях в сфере здраво-
охранения Муравленко –  наше 
интервью с главным врачом 
Олегом Казаковым.

– Олег Борисович, если 
говорить в целом, какова 
сейчас общая статистика за-
болеваний? 

– На первом месте у нас 
заболевания дыхательной 
системы, в том числе острые 
респираторные вирусные. За-
тем следуют болезни органов 
желудочно-кишечного трак-
та, кстати, к ним относится и 
кариес. Эта проблема особен-
но актуальна сегодня среди 
детей. В таблице смертности 
лидирующие позиции зани-
мают сердечно-сосудистые 
заболевания, онкология и ги-
бель в результате дорожно-
транспортных происшествий. 
Отмечу, что женщинам стоит 
больше обращать внимания на 
свое здоровье.

– Какие меры принима-
ются, чтобы снизить эти по-
казатели?

– Снижению смертности и 
быстрому выздоровлению спо-
собствует ранняя диагностика. 
Поэтому большое внимание 
уделяем диспансеризации, то 
есть углубленному осмотру па-
циентов. Если раньше взрослых 
обследовали один раз в три 
года и некоторые категории 
один раз в два года, то сейчас 
все жители после сорока лет 
должны это делать ежегодно. 

Изменилась сама методика 
диспансеризации. Больше 
стало методов обследования. 
Диагностика благодаря осна-
щению больницы также стала 
более качественной, что дает 
положительные результаты. В 
этом году подлежат диспан-
серизации семь тысяч человек 
взрослого населения. Все дети 
также обследуются ежегодно.

– К счастью, наука не стоит 
на месте. С каждым годом у 
врачей появляется всё боль-
ше «оружия» для борьбы с 
различными болезнями. Ка-
кие новые методики лечения 
внедряются в нашем городе?

– У нас стремительно разви-
вается хирургическая служба. 
Постоянно расширяется спектр 
эндоскопических операций. 
Благодаря новому рентгенов-
скому аппарату, позволяюще-
му получать пространственное 
изображение костей, в своей 
работе значительно продвину-
лись и травматологи. Пациен-
ты быстрее восстанавливают-
ся и выздоравливают. Также 
мы расширяем лабораторную 
службу. Новое оборудование 
уже закуплено. На данный 
момент идет ремонт в кли-
нико-диагностической лабо-
ратории. Уже в ноябре мы там 
запустим ПЦР-лабораторию. 
Это диагностика инфекци-
онных заболеваний методом 
полимеразной цепной реак-
ции. Для жителей города эти 
обследования будут бесплат-
ными. Таким образом, нашим 
пациентам не придется ездить 
в Ноябрьск и соседние города 
и обращаться в частные кли-

ники. Также благодаря ПЦР-
лаборатории мы сможем еще 
более тщательно обследовать 
донорскую кровь. 

– Проводится работа по 
ликвидации очередей во 
взрослой поликлинике, 
внедряются современные 
методы. Какие еще улучше-
ния планируются для более 
комфортного пребывания 
людей в медицинских уч-
реждениях? 

–  Действительно, работа ре-
гистратуры во взрослой поли-
клинике стала более удобной 
для пациентов. Она полно-
стью адаптирована для мало-
мобильных групп населения. 
К окну регистратуры можно 
без труда подъехать на инва-
лидной коляске. Над каждым 
кабинетом планируем уста-
новить электронные табло, с 
помощью которых врач будет 
приглашать того или иного па-
циента. То есть, людям не при-
дется выяснять в очереди, кто 
за кем заходит. Всё будет ав-
томатизировано. Сегодня уже 
записаться на прием к любому 
врачу всех наших поликлиник 
можно, минуя регистратуру. 
80 процентов талонов от об-
щего числа выкладываются в 
интернет. Если же по каким-то 
причинам человек не может 
воспользоваться электронной 
записью, сделать это ему помо-
жет специалист. Для этого до-
статочно позвонить по номеру 
колл-центра: 8-800-200-72-19. 

В следующем году запла-
нирован ремонт детской по-
ликлиники. Полностью будет 
переоборудована регистрату-
ра. Организуем больше поса-
дочных мест. Также сделаем 
игровую комнату. Вся поли-
клиника будет оснащена со-
временной навигацией. Уже 
при входе в здание пациен-
ты, ориентируясь на инфор-
мационные указатели, будут 
понимать, в какой кабинет 
необходимо обратиться для 
прохождения диспансериза-
ции, а в каком принимает хи-
рург. Обязательно разделим 
потоки больных и здоровых 
пациентов, сделаем для это-
го отдельные входы. Детская 
поликлиника станет более 
современной. Медицинское 
оборудование туда мы уже за-
купили. 

Также в рамках федераль-
ного проекта «Борьба с онко-
логическими заболеваниями» 
планируем приобрести новый 
цифровой маммограф, ультра-
звуковые аппараты экспертно-
го класса, реанимобиль. 

– Но ведь недостаточно 
закупить дорогостоящее со-
временное оборудование. 
Главное, чтобы хватало спе-
циалистов. Как обстоят дела 
с кадрами в городской боль-
нице?

– На сегодняшний день го-
родская больница укомплекто-
вана врачами на 67 процентов. 
Остро не хватает педиатров 

в образовательных учрежде-
ниях – там шесть вакантных 
ставок. Также нам необходи-
мы невролог, офтальмолог, 
фтизиатр. К тому же сейчас 
в больнице работает 40 про-
центов врачей в возрасте стар-
ше 50 лет. Мы понимаем, что 
в скором времени они будут 
уходить на заслуженный от-
дых. Их нужно будет кем-то 
заменить. Поэтому работа по 
привлечению кадров ведет-
ся постоянно. Нам помогают 
окружные  и муниципальные 
программы финансовой под-
держки специалистов. Сейчас 
мы приняли на постоянную 
работу уролога. Всего в этом 
году к нам пришло девять вра-
чей. В скором времени – по 
окончании Тюменского меди-
цинского университета, ждем 
еще двоих. 

– Медики настаивают, что 
самая эффективная защита 
от гриппа – это вакцинация. 
Прививочная кампания от 
коварного заболевания в на-
шем городе уже началась. 
Сколько человек подлежит 
вакцинации? И какие катего-
рии будут привиты в первую 
очередь?

– В этот раз мы планируем 
привить 6,5 тысячи детей и 
8 тысяч взрослых. В первую 
очередь вакцинации подлежат 
работники медучреждений, 
школ, детских садов, столо-
вых и часто болеющие люди. 
Защитный эффект продолжа-
ется в течение года. Поэтому 
вакцинацию рекомендуется 
проводить ежегодно. 

Кроме того, будем приви-
вать детей от пневмококко-
вой и гемофильной инфекций. 
Также мы выполняем весь 
комплекс прививок, которые 
входят в национальный ка-
лендарь. Сейчас в него допол-
нительно включена профилак-
тика ветряной оспы. Тем, кто 
выезжает в лагеря за пределы 
Ямало-Ненецкого автономно-
го округа, в эндемичные райо-
ны, ежегодно делаем привив-
ки от клещевого энцефалита.  

Вся работа городской боль-
ницы направлена на улучше-
ние оказания медицинской 
помощи муравленковцам. И 
она не останавливается ни на 
минуту.

Ключевые цели нацпроекта – снижение смертности на-
селения, снижение младенческой смертности, ликвидация 
кадрового дефицита в медицинских организациях, оказыва-
ющих первичную медико-санитарную помощь, обеспечение 
охвата всех граждан профилактическими медицинскими 
осмотрами не реже одного раза в год, обеспечение оптималь-
ной доступности для населения медицинских организаций, 
оказывающих первичную медико-санитарную помощь, 
упрощение процедуры записи на прием к врачу, увеличение 
объема экспорта медицинских услуг.

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

В следующем году расхо-
ды на здравоохранение в 
рамках соответствующих 
национальных проектов 
вырастут в два раза: со 160 
млрд рублей до 320. Такие 
цифры озвучил глава пра-
вительства Дмитрий Мед-
ведев на рабочей встрече с 
президентом России Влади-
миром Путиным. Отметим, 
что Ямал ежегодно увели-
чивает расходы на здраво-
охранение. Так, в 2019 году 
из бюджета округ потратит 
18 млрд рублей, что на 22 
процента выше уровня 2018 
года. В эти расходы входят 
оснащение больниц совре-
менным оборудованием, 
покупка лекарств и вакцин, 
ремонт медучреждений. В 
том числе 91 млн рублей 
потратят на оборудование 
для трех центров онкологи-
ческой помощи в Ноябрьске, 
Новом Уренгое и Салехарде.
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 zЗульфия Фарвазова,  
farvazova.zr@muravlenko.media

На улице с утра ливень. 
Под ногами хлюпает 
вода, дождь змейками 
быстро стекает с зонта. 
Шестилетний Коля 
спешит в детский сад 
«Дельфин». Это на улице 
сейчас хмуро и сыро, а в 
теплой и уютной группе 
«Журавлики» его ждет 
добрая и улыбчивая 
Галина Николаевна – она 
наконец-то вышла из 
отпуска.

Я всегда удивлялась выдержке 
педагогов детского сада: как они 
работают целый день в этом посто-
янном шуме и гаме? Казалось бы, 
все дети в подготовительной группе 
заняты делом: одна команда выпол-
няет задания с кубиками, другая 
вырезает фигурки из бумаги, третья –  
рисует, четвертая – собирает кон-
структор. Но внимание Галины Нико-
лаевны дорого всем, каждому нужно 
с ней посоветоваться, получить ее 
похвалу или хотя бы одобрительный 
кивок в свой адрес. 

– Если честно, я этот шум даже не 
замечаю. У педагогов, наверное, это в 
крови, – смеется воспитатель детско-
го сада «Дельфин» Галина Лыкова. – 
Свои дети уже выросли, сейчас живут 
в Екатеринбурге. Поэтому дома тихо, 
можно уделить время себе. Но жизнь 
кипит именно здесь, рядом с этой 
непоседливой детворой.

ВНИМАНИЕ – КАЖДОМУ
– Я на тебя надеюсь, Полина. Ты у 

меня умничка! Все ножницы собери 
и убери, хорошо? – обращается к од-
ной из своих воспитанниц Галина 
Николаевна, отвлекаясь от нашего 
разговора. 

– Дети – они всегда дети: добрые, 
ласковые, непосредственные, по-
стоянно требуют внимания к себе, –  
это она говорит уже мне. – Полина, 
например, девочка активная, у нее 
очень много энергии. Вот я дала ей 
поручение – назначила главной – и 
она становится ответственной, на-
блюдает за остальными в группе. И 
так с каждым: одни помогают поли-
вать цветочки, другие расставляют 
машинки. Постоянные посильные 
поручения – и внимание уделяется 
каждому, никто не остается в сто-
роне.

5С ПРАЗДНИКОМ!

#деньвоспитателя

Гаджеты и IT-технологии –  
это, конечно, хорошо, 
но они не заменят 
доверительных 
отношениий между 
ребенком и родителями. 
А научиться общаться 
с людьми и жить в 
коллективе – очень важно. 

“

«УЧУСЬ ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ»
Секрет профессионального успеха Галины Лыковой

От всей души поздравляю 
воспитателей и работников 

дошкольных образовательных 
учреждений Ямала 

с профессиональным 
праздником!

Пользуясь случаем, благодарю вас за 
плодотворный труд, за отзывчивость и 
чуткость, за доброту и любовь к детям. 
Это не только основа вашей благород-
ной профессии, но и залог счастливого 
детства маленьких ямальцев. 
Ваши знания, ответственность и муд-
рость помогают нашим детям получать 
знания об окружающем мире, делать 
свои первые открытия, учиться само-
стоятельности, трудолюбию и взаимо-
уважению. 
Пусть ваши энергия, талант и творче-
ский подход к организации воспита-
тельного процесса и впредь способству-
ют развитию ямальского дошкольного 
образования и помогают вам достигать 
новых высот в профессиональной дея-
тельности.
Здоровья вам и вашим семьям, благо-
получия и всего самого доброго!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

Профессиональный праздник – День 
воспитателя и всех дошкольных работ-
ников – дань уважения труду дошколь-
ного педагога и всех, кто работает с 
детьми, дарит тепло, заботу и ласку сво-
им маленьким воспитанникам. 
Дошкольный возраст – особенно важ-
ный и ответственный период в жизни 
ребенка. Именно в это время заклады-
ваются основы его характера и здоро-
вья, формируется личность. 
В детском саду нет случайных людей, 
потому что воспитателем может рабо-
тать только искренне любящий детей 
человек. Заинтересовать малышей, 
разглядеть их таланты и задатки спосо-
бен только опытный и внимательный 
наставник, терпеливый и добрый, пони-
мающий внутренний мир своих подо-
печных. Именно такие люди работают 
в наших детских садах.
Спасибо вам, дорогие, за профессио-
нальное мастерство, за душевную щед-
рость, теплоту и заботу о наших детях.
От всей души желаю вам крепкого здо-
ровья и хорошего настроения, добрых 
улыбок, любви и уважения, красоты 
и радости на долгие годы!

Глава города Муравленко
Александр ПОДОРОГА

Самые теплые воспоминания человека 
связаны с детством. Это счастливое и 
радостное время постижения мира, 
первых открытий, это этап, с которого 
всё только начинается. Быть воспита-
телем – высокое призвание, от вашей 
мудрости, внимания к каждому ребенку 
зависит наше будущее. Именно вы 
ежедневно отдаете тепло своих сердец 
детям, закладываете основу характера, 
развиваете способности дошколят. 
Позвольте искренне поблагодарить за 
ваш благородный труд, любовь к своей 
профессии, заботу о благополучии на-
ших детей! Уверен, что ваши доброта и 
педагогическое мастерство превратят 
каждый день дошколят в детском саду 
в день радости и счастья!
От всего сердца желаю всем воспи-
тателям и дошкольным работникам 
крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия в семьях, вдохновения, радости 
творчества, любви воспитанников и 
уважения их родителей!    

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

#поздравляем!

Галина Лыкова – один из лучших педагогов не только в Мурав-
ленко и на Ямале, но и во всей стране. В апреле 2019 года Галина 
Николаевна вошла в тройку лидеров по итогам Национального 
чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia) по 
компетенции «Дошкольное воспитание» в номинации  «Навыки 
мудрых 50+». 
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ОПЫТ И IT-ТЕХНОЛОГИИ
Сегодня планы «журавликов» на-

рушил дождь, погулять во дворе дет-
ского сада им не удалось. Но Галина 
Николаевна дала детям конструктор 
и предложила заняться робототех-
никой. Это новое направление и для 
самой воспитательницы, она начала 
его изучать лишь весной 2019 года – 
после участия в одном из конкурсов 
профессионального мастерства.

Участие во всероссийском конкур-
се она вспоминает с блеском в глазах. 

– Было очень волнительно, но ин-
тересно. Чтобы выполнить задания, 
применяли различные навыки и 
умения – от выразительной речи 
до владения современными ин-
формационными технологиями. За 
определенное время необходимо 
было  смонтировать познавательный 
фильм для детей, а также создать и 
запустить роботоконструкцию. За-
дание я выполнила, теперь хочу на-
учить этому и своих воспитанников. 
Параллельно сама продолжаю осва-
ивать новое для себя направление, –  
говорит Галина Николаевна.

Пока опытный воспитатель со-
брала вокруг себя мальчишек-еди-
номышленников, которые любят 
конструкторы – они собирают дино-
завра по заданному образцу.

ВАЖНЫ ДОВЕРИЕ И ОБЩЕНИЕ
А вот подвижная игра «Мышелов-

ка» объединила всех «журавликов» –  
и любителей рисовать, и юных кон-
структоров.

– Галина Николаевна добрая, ве-
селая, но бывает иногда строгой, –  
рассказывают наперебой ее воспи-
танники. – С ней никогда не скучно, 
потому что она всегда придумывает 
что-то новое. 

– В детском саду контакт можно и 
нужно найти со всеми детьми. А как 
иначе? Ведь я целый день нахожусь 
тут с ними. Конечно, есть такие ребя-
та, которые могут подолгу доказывать 

свою точку зрения. Но постепенно 
они успокаиваются, и у нас начи-
наются «обнимашки». Возможно, 
кому-то из них не хватает такого теп-
лого общения дома. Этим, кстати, 
я объясняю и речевые нарушения 
у современных детей. Гаджеты и  
IT-технологии – это, конечно, хорошо, 
но они не заменят доверительных от-
ношениий между ребенком и родите-
лями. А научиться общаться с людьми 
и жить в коллективе – для них очень 
важно. Буквы и цифры они всегда 
успеют выучить, а коммуникативные 
навыки нужно закладывать с раннего 
детства, – уверена Галина Лыкова.

– В нашей семье нет ни одного пе-
дагога, у многих техническое образо-
вание. Но в детстве я любила играть  
со своими младшими сестрами и 
брала на себя роль воспитательницы, 
и решение стать именно воспитате-
лем в детском саду приняла сама. 
Это был мой выбор, о котором я ни 
разу не пожалела! – говорит педагог 
со стажем. – Конечно, сейчас иногда 
чувствуется физическая усталость, 
но не душевная: я каждый день с 
удовольствием хожу на работу.  

Галина Лыкова родилась и выросла 
в городе Дегтярске Свердловской 
области. В 18 лет окончила 
Ирбитское педагогическое училище 
и пришла работать в детский сад 
родного города. С 1991 года живет 
в Муравленко. Сначала работала в 
детском саду «Белочка», а с 1998 года –  
в «Дельфине». За 25 с лишним лет 
Галина Николаевна выпустила около 
сотни дошкольников. Первые ее 
выпускники в этом году уже получили 
дипломы о высшем образовании. 
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КОМАНДИРОВКА 
ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ
Восемнадцатилетней девчонкой приехала  
в Муравленко строитель Дина Анисимова

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

– На Север мы приехали в командировку вдвоем 
с еще одной девушкой, маляром, из украинского 
Ковеля, планировали, что останемся здесь 
на год. Как сейчас помню: 17 сентября 1987 
года, на станции Ноябрьск-1 нас никто не 
встречает. Вышли из вагона в туфельках, модных 
плиссированных юбочках и коротеньких 
осенних курточках (сентябрь же) –  
и сразу ухнули по колено в сугроб! Смотрим 
вокруг и думаем: «Куда мы приехали?..» –  
со смехом вспоминает сегодня события  
32-летней давности первопроходец, прибывшая 
тогда в составе строительно-монтажного 
поезда «Укртюменжилстрой», штукатур Дина 
Витальевна Анисимова. 

ХОЛОДНАЯ 
НЕОЖИДАННОСТЬ

Дома девушкам, конечно 
же, сказали, чтобы они взяли 
с собой одежду потеплее. Но 
в скромные дорожные чемо-
данчики тех лет только пальто 
да зимние сапоги уместились. 
Не без труда выбравшись из су-
гробов на платформу, мокрые 
и озябшие, Дина с подругой 
направились к ближайшему 
вагончику. Как оказалось – зда-
нию вокзала.

– Просидели мы на станции 
всю ночь, а утром нам расска-
зали, как доехать автобусом до 
представительства УТЖС в Но-
ябрьске. Нас сразу заселили в 
общежитие, а через пару дней, 
после прохождения медосмо-
тра, отправили в Муравленко, 
чего мы совсем не ожидали, – 
продолжает свой рассказ Дина 
Витальевна.

СИДЕТЬ ДОМА –  
НЕ ПРО НАС

За ударную работу и актив-
ную жизненную позицию шту-
катура Дину не раз награжда-
ли денежными премиями и 
туристическими поездками. 

– Много работала, участво-
вала в турслетах, всевозмож-
ных конкурсах, пела в хоре… 
и даже не заметила, как моя 
трудовая книжка наполни-
лась благодарственными 
записями. Свою работу мы 
делали быстро, качественно, 
на совесть. Плохо работать 
было стыдно. Штукатурили 
безупречно чисто, малейшие 
пятнышки раствора не долж-
ны были оставаться на трубах 
отопления. Мы были молоды 
и бесстрашны. На козлах стро-
ительных просто летали! Надо 
штукатурить балконы – маши-
ны подвозят вышки, нас под-
нимают вместе со строитель-
ными козлами. С вышки на 
балкон их перекинешь, быстро 
балкон заштукатуришь, козлы 
обратно в люльку, и спуска-
ешься. Ничего не боялись! Это 
сейчас на стуле топчешься-
топчешься, как бы поудобнее 

спуститься, – смеется Дина 
Витальевна. – Всё нам было 
интересно! В фуфайках, вален-
ках, без варежек собирались 
вместе маляры, плиточни-
ки, плотники, штукатуры –  
соревновались бригадами в 
конкурсе «Лучший по про-
фессии», на туристических 
слетах состязались не только 
между собой, но и с ноябрь-
скими украинскими строите-
лями. И зачастую одерживали 
победу. Почти все молодые, 
людей зрелого возраста среди 
нас было мало. Мероприятия 
проходили организованно, 
дружно. Мы вообще не знали, 
что это такое – сидеть дома в 
выходные дни.

А с каким желанием и азар-
том участвовали в конкурсах 
«А ну-ка, девушки!» и «А ну-
ка, парни!». Всегда легко, с 
юмором и смехом – пели пес-
ни, танцевали, читали стихи, 
пекли из сухарей торты или 
пеленали кукол… 

ВЕСЕЛО И ДРУЖНО
Осенью в тайгу по грибы 

да ягоды на «вахтовках» всей 
бригадой ездили. А потом так-
же вместе бежали на дискоте-
ку к нефтяникам в управление 
буровых работ, потому что там 
играла живая музыка. Ходили 
в гости, придумывали костю-
мы и весело поздравляли друг 
друга с новогодними и дру-
гими праздниками. А какие 
парады в холод, в морозы про-
ходили в то время в поселке!

К Новому году на площа-
ди еще не построенного Дома 
культуры «Украина» дружно 
создавали снежный городок. 
Каждая специализированная 
бригада – свою композицию. 
Были здесь и распиливающие 
бревно медведи, и стреляющий 
в мышку кот, и дракон о трех 
головах, а вокруг новогодней 
елки Дед Мороз со Снегурочкой 
на тройке лошадей кружили.

– В здании общежития, где 
я сначала жила, сейчас раз-
мещается управление образо-
вания. Помню, у нас во дворе 

стояла огромная лужа. Воз-
вращаясь с работы домой, мы 
в ней мыли обувь. В те годы и 
на месте здания сегодняшней 
детской поликлиники было 
сплошное болото.

Потом мы переехали в быв-
шее мужское общежитие на Ле-
нина, 53, которое поделили на 
два блока – мужской и женский. 
Рядом стояла наша столовая 
(позднее там был «Молодежный 
центр», а теперь – музей). На 
площадке перед ней каждый 
вечер выставляли музыкаль-
ный центр, и начиналась диско-
тека. Люди собирались со всего 
города! В той столовой все наши 
ребята и девчата играли свадь-
бы. А потом мы так же дружно, 
как женились, выходили гу-
лять с колясками, – с улыбкой 
вспоминает молодость Дина 
Витальевна.

В РАБОТЕ БЫЛИ 
ПЕРВЫМИ

Приехав сюда в пору актив-
ного строительства Муравлен-
ко, она принимала участие 
в отделке практически всех 
капитальных зданий города –  
школ, детских садов, жилых 
домов от улицы 70 лет Октября 
до Губкина. 

– Бетонные коробки домов 
вырастали повсюду, как грибы 
после дождя. На повороте до-
роги к ЗАГСу от стоматологиче-
ской поликлиники тогда стоял 
лес и несколько строительных 
вагончиков. Мы бегали туда 
грибы собирать и всё думали: 
зачем этот поворот дороги, 
куда он ведет? А со временем 
город «дорос» и туда. Участво-
вать в этом было захватывающе 
интересно. В работе мы всегда 
были первыми, даже Ноябрьск 
помогали строить. Когда у но-
ябрьских украинских строи-
телей не хватало рабочих сил 
(а такое бывало часто), мы от-
правлялись к ним на помощь, –  
рассказывает об ударной моло-
дости первопроходец.

Штукатурные работы на-
чинались в холодном здании, 
отопление проводилось по-
сле. Поэтому на первом этаже 
каждого дома отделочники 
сначала устанавливали тепло-
вую пушку, которая дула на 
весь подъезд, обогревая по-
мещение. После того, как мон-
тажники заканчивали свою 
работу, одновременно со шту-
катурами в новом здании на-
чинали работать сантехники 
и электрики. Потом заходили 
плотники, завершали работу 
маляры. Так и вырос город – с 
любовью и благодаря ударно-
му труду строителей.

САМОЛЁТ  
С ДЕЛИКАТЕСАМИ

– Конечно, платили за нашу 
работу очень хорошо. К тому 
же на все праздники УТЖСов-

ский самолет привозил нам 
столько продуктов!.. Ящика-
ми мороженое, чай и кофе, 
сгущенку и тушенку, крупы 
и другие необходимые про-
дукты. Кроме того, в каждом 
общежитии у нас были свои 
буфеты, в которых имелся бо-
гатый ассортимент конфет, 
колбас... Причем всё это про-
давали только своим работ-
никам. А уж когда самолет с 
деликатесами прилетал, весь 
город хотел с нами дружить,  –  
с улыбкой вспоминает Дина 
Витальевна. – Продукты мы 
получали в большом количе-
стве, и хватало их надолго. В 
те годы я имела возможность 
финансово помогать своей 
старшей сестре Галине, кото-
рая училась на художника в 

Санкт-Петербурге. Сегодня 
она живет там же, занимает-
ся живописью и иконописью, 
по благословению патриарха 
Кирилла реставрирует иконы, 
победитель различных между-
народных конкурсов, и я ею 
очень горжусь. 

С любимой профессией 
Дине Витальевне пришлось 
расстаться после расформи-
рования в 90-х УТЖС. Украин-
ские строители остались для 
нее в прошлом, но не город, в 
появлении которого она при-
нимала активное участие. До 
сих пор, спустя 32 года, эта оп-
тимистичная женщина влю-
блена в Муравленко и благо-
дарна судьбе, забросившей ее 
в такую увлекательную коман-
дировку длиною в жизнь.

 ] «Зарница» в тайге, 07.11.87 г. Справа Дина Анисимова, слева –  
культработник Наташа 

 ] Отделочники УТЖС 

 ] Посадка деревьев у детсада «Сказка», 1988-89 гг. / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО  

АРХИВА ДИНЫ АНИСИМОВОЙ
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Среди историй об участниках Великой 
Отечественной войны немало рассказов со 
счастливым концом. Случай с Дмитрием 
Золотаревым как раз один из них. Его жена в 
1943 году получила на мужа похоронку, где было 
указано даже точное место захоронения бойца.  
А после окончания войны он вернулся домой.

– Бабушки с дедушкой дав-
но нет в живых, а вот доку-
менты, пришедшие с фронта, 
остались и до сих пор хранятся 
в семейном архиве, – показы-
вает мне фотографии пожел-
тевших извещений и справок 
внук ветерана Александр Ша-
повалов.

«Красноармеец Золотарев 
Дмитрий Яковлевич, уроже-
нец Курской области Бори-
совского района хутора Басов, 

в бою за социалистическую 
родину, верный воинской 
присяге, проявив геройство 
и мужество, был убит 14 июля 
1943 года. Похоронен в 600 
метрах южнее села Кравцово 
Болховского района Орлов-
ской области», – написано в 
той страшной бумаге, адре-
сованной жене фронтовика 
Пелагее Прокофьевне.

– Бабушка неоднократно 
рассказывала нам, внукам, как 
в свое время «похоронила» 
деда, а он после войны вернул-
ся домой. Видимо, она каждый 
раз переживала всё заново, 
потому что рассказ снова и 
снова получался очень эмо-
циональным, – продолжает 
Александр Николаевич. – Мы, 
дети, видели шрамы на теле 

деда, но тогда, конечно, не мог-
ли представить себе – через что 
ему пришлось пройти. 

«КУТУЗОВ» ПРОТИВ 
«ЦИТАДЕЛИ» 

В ряды Красной армии 
Дмитрия Золотарева призва-
ли еще в начале 1941 года. Во-
евал он в составе 157-й стрел-
ковой дивизии, которая позже 
была переформирована в 76-ю 
стрелковую дивизию. Летом 

1943 года она участвовала в 
боях на территории Орловской 
области. На Орловско-Курской 
дуге тогда разыгралось одно 
из крупнейших сражений Ве-
ликой Отечественной войны: 
советские войска начали на-
ступать на оккупированную 
немцами территорию. План 
советских войск носил кодовое 
название «Кутузов». А немцы 
действовали по плану «Цита-
дель» и рассчитывали здесь 
взять реванш за поражение 
под Москвой и Сталинградом. 
Тогда в боях с обеих сторон 
участвовало больше четырех 
миллионов человек. В августе 
советским войскам всё же уда-
лось освободить Орловщину, 
но в ходе боев было убито и ра-
нено больше 400 тысяч солдат. 

В их числе оказался и стрелок 
Дмитрий Золотарев.

– У него было прострелено 
легкое. Так он попал в госпи-
таль, долго лечился и до окон-
чания войны работал в тылу, –  
уточняет внук ветерана. 

И это не единственное ране-
ние бойца, полученное на поле 
боя. В семейном архиве сохра-
нилась справка и о другом –  
легком осколочном ранении 
мягких тканей нижней трети 
правого плеча.

ДАНЬ ПАМЯТИ
После войны Дмитрий 

Яковлевич работал путевым 
обходчиком на железной доро-
ге, проложенной мимо хутора 
Басов Борисовского района 
Курской области (ныне – Бел-
городской), где он родился и 
прожил всю свою жизнь. Во 
времена Советского Союза ча-
сто курсировали поезда между 
Белгородской и Харьковской 
областями.

– В 70-80-е годы там было 
довольно большое поселение. 
Я это хорошо помню, можно 
сказать, что там прошло мое 
раннее детство. Родители ча-
сто оставляли меня на попе-
чении бабушки и дедушки, 
а сами уезжали на работу в 
Харьков. А в школьные годы я 
проводил там летние канику-
лы, пока мы не переехали на 
Крайний Север, – вспоминает 
Александр Шаповалов.  

Дмитрий Яковлевич и Пе-
лагея Прокофьевна вырастили 
пятерых детей. В их же семье 
вырос сын ветерана от перво-
го брака. В 1998 году Дмитрия 
Яковлевича не стало.

 – Бабушка умерла чуть 
раньше. Там, в хуторе, их и по-
хоронили, – продолжает внук 
ветерана. – Сейчас в Басове 
осталось всего несколько хо-
зяйств, а дом деда и бабушки 
и вовсе опустел. Туда съезжа-
ются внуки и правнуки. Мы 
ухаживаем за могилами и 
приглядываем за домом, с ко-
торым связано столько воспо-
минаний о наших ветеранах, 
ковавших Победу в тылу и на 
фронте.

#памятьжива

ИСТОРИЯ О СЧАСТЛИВОМ «ВОСКРЕШЕНИИ»
Дмитрия Золотарева объявили погибшим, а он вернулся домой

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

ИМЁН В ЛЕТОПИСИ

450391

 ] С этим снимком своего деда Александр Шаповалов участвует в 
шествии «Бессмертного полка»

 ] Дмитрий Яковлевич с правнуками / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА 

ШАПОВАЛОВА

– Бабушка неоднократно рассказывала нам, 
внукам, как в свое время «похоронила» деда,  
а он после войны вернулся домой. Видимо, 
она каждый раз переживала всё заново, 
потому что рассказ снова и снова получался 
очень эмоциональным.

“
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Вдумайтесь, что означает слово «пожилой»? 
Это значит, что человек пожил на свете 
немало и многое знает. Пожалуй, в этом 
и состоит одно из основных преимуществ 
возраста с сединою в волосах – мудрости. 
Люди преклонного возраста готовы делиться 
с молодежью своими знаниями, умениями 
и бесценным опытом прожитых лет. Многие 
из них обладают неиссякаемой энергией 
и продолжают учиться, заниматься 
творчеством и спортом. В Муравленко для 
этого созданы все условия. 

АКТИВНЫЕ  
И УВЛЕЧЁННЫЕ

На протяжении не-
скольких лет в Муравлен-
ко успешно реализуется 
федеральный партийный 
проект «Единой России» 
«Старшее поколение». Его 
основная задача – активно 
вовлекать людей пожило-
го возраста в современную 
жизнь общества и обе-
спечивать им достойную 
старость. В Муравленко он 
объединил неравнодушных 
пенсионеров, которым не-
безразлична жизнь города. 
Они собираются вместе, 
приглашают специалистов 
из разных областей – юри-
стов, медиков, работников 
сферы жилищно-комму-
нального хозяйства, задают 
им вопросы, интересующие 
не только их, но и многих 
жителей города, и получа-
ют компетентные ответы. 
Пожилые люди принимают 
активное участие в обсуж-
дении планов благоустрой-
ства дворов и микрорайо-
нов Муравленко. 

Успешно действует в го-
роде и проект партии «Еди-
ная Россия» «Народный 
контроль». Большинство 
его участников – это люди 
именно преклонного воз-
раста. Виктор Николаевич 
Медведев – пенсионер с ак-
тивной жизненной позици-
ей, отмечает: «Региональ-
ные и федеральные власти 
понимают значимость 
людей пожилого возраста. 
Особенно это актуально у 
нас, на Ямале, и в Мурав-
ленко в частности. Многие 
из тех, кто сегодня находит-
ся на пенсии и продолжает 
жить в городе, посвятили 
Северу всю свою молодость. 
Они строили первые дома и 
объекты инфраструктуры, 
начинали добывать нефть, 
газ, развивать наш регион, 
создавать комфортные ус-
ловия для жизни. Теперь 
задача следующих поколе-
ний – отблагодарить этих 
людей за их труд и сделать 
так, чтобы даже на пенсии 
они понимали и чувствова-
ли, что нужны городу, окру-

гу, и имели возможность 
участвовать в дальнейшем 
их развитии».

Постоянный участник 
рейдов «Народного кон-
троля», вокалистка хора 
ветеранов «Русская душа» –  
Раиса Тихоновна Бургарт. 
Ни одна встреча в клубе 
инициативных людей не 
обходится без нее. Раиса 
Тихоновна не привыкла 
быть в стороне от проис-
ходящего вокруг. Говорит, 
общественная активность –  
это источник энергии. «Я 
считаю, что пожилой воз-
раст открывает перед нами 
большие перспективы и 
широкие горизонты. Мы 
освобождаемся от обязан-
ности ходить на работу, 
начинаем выстраивать 
свою жизнь так, как нам 
нравится. Многие пенсио-
неры нашего города зани-
маются спортом, находят 
себя в творчестве, поют, 
танцуют, пишут стихи. А 
встречи в клубе позволяют 
нам общаться, быть в курсе 
событий, происходящих в 
городе, и даже оказывать 
влияние на некоторые из 
них. Мы чувствуем, что 
нужны не только своим 
родным и близким, но и 
городу, которому посвяти-
ли много лет жизни. Нас 
уважают, к нашему мнению 
прислушиваются. Это заме-
чательно!» – считает Раиса 
Тихоновна.

ВСЕ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
Эльза Басановна Сучи-

нова – «серебряный волон-
тер» Центра социального 
обслуживания населения. 
Два года назад, когда она 
приехала из Калмыкии в 
Муравленко по просьбе 
сына и невестки, чтобы по-
мочь растить и воспиты-
вать внуков, пенсионерка 
даже не подозревала, что 
наш северный город так 
кардинально изменит ее 
жизнь и откроет перед ней 
столько нового и интерес-
ного. Но всего этого бы не 
случилось, если бы у нее 
самой не было огромного 
желания приносить поль-

зу окружающим. «Самое 
главное в нашем возрасте –  
найти для себя стимул. У 
меня это внуки, творчество и 
желание помогать таким же 
пожилым людям, как я», –  
говорит Эльза Басановна. 
Она сама предложила спе-
циалистам ЦСОН услуги 
парикмахера. Стрижками 
и укладками занималась 
более 35 лет в родном селе, 
поэтому решила, что и 
здесь, в Муравленко, ее на-
выки пригодятся. Сейчас 
муравленковцы, которых 
обслуживают специали-
сты Центра на дому, с не-
терпением ждут прихода 
личного парикмахера –  
Эльзы Басановны. Она с 
ними и последние новости 

обсудит, и прическу кра-
сивую сделает, и настро-
ение поднимет. Еще одно 
увлечение пенсионерки –  
творчество. Ее работы вы-
ставлялись на городских 
конкурсах и фестивалях, 
таких как «Пасхальная ра-
дость», «За здоровый образ 
жизни», «Таёжная симфо-
ния», завоевывали при-
зовые места. В этом году 
Эльза Басановна вместе с 
младшим внуком приняла 
участие в параде колясок. 
Она уверена, что пожилой 
возраст ни в коем случае не 
должен становиться при-
чиной уныния. И будучи на 
пенсии, нужно продолжать 
увлеченно жить и дарить 
окружающим радость.

#энергияпозитива

Дорогие земляки! 
Уважаемые ветераны Ямала!

В Международный день пожилых лю-
дей обращаюсь с благодарностью к 
старшему поколению ямальцев, к на-
шим заслуженным ветеранам, резуль-
татами труда которых мы все по праву 
гордимся.
Именно вы – наши мудрые наставники –  
заложили прочный фундамент для 
стабильного социально-экономиче-
ского развития округа. Своим самоот-
верженным трудом, верой в победу и 
оптимизмом вы раскрыли потенциал 
региона, наметили его перспективы. 
Вы и сегодня в строю: передаете свой 
бесценный опыт молодежи, показыва-
ете пример социальной активности.
Поддержка старшего поколения – один 
из основных приоритетов деятельно-
сти правительства ЯНАО. Крайне важ-
но, чтобы вы могли в полной мере ре-
ализовать свои планы, были здоровы и 
счастливы, чувствовали себя на Ямале 
комфортно, получая необходимые и 
качественные социальные услуги.
От всей души желаю вам, дорогие 
наши ветераны, крепкого здоровья, на-
сыщенной добрыми событиями жизни, 
мира в семьях и благополучия!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

1 октября мы отмечаем День пожилого 
человека. Эта дата – не напомина-
ние людям старшего поколения об их 
возрасте, а прекрасная возможность 
сказать теплые слова благодарности 
нашим отцам и матерям, ветеранам 
войны, труда, пенсионерам, пожилым 
жителям города за вклад в развитие 
нашего Муравленко, за многолетний 
добросовестный труд, за ваши опыт, 
доброту и мудрость!
Вы являете собой живую связь вре-
мен и поколений. Накопленные вами 
знания и опыт особенно важны в со-
временных условиях, когда наряду 
с инициативой молодых требуется 
жизненная мудрость старших. Многие 
из вас, несмотря на возраст, сохраняют 
активную жизненную позицию, за что 
мы вам искренне благодарны.
Желаю всем нашим ветеранам и пен-
сионерам крепкого здоровья на дол-
гие-долгие годы, душевного тепла,  
любви и уважения родных и близких 
людей! И пусть бережное отношение 
к пожилым людям станет делом не 
одного торжественного, праздничного 
дня, а повседневной обязанностью для 
каждого из нас.
С праздником, дорогие муравленков-
цы!

Глава города Муравленко
Александр ПОДОРОГА

Международный день пожилых лю-
дей – для всех нас особый праздник. В 
нем – тепло и сердечность, уважение и 
любовь. Это символ единства и преем-
ственности поколений, связи времен. 
Работая или находясь на заслуженном 
отдыхе, вы даете нам важнейшие уро-
ки жизни, добра и справедливости, 
учите нести ответственность за свои 
дела и поступки. Вы всегда верили в 
лучшие времена и учили нас этому. 
Забота о пожилых – долг каждого из 
нас, чтобы люди преклонного возраста 
не чувствовали себя одинокими, чтобы 
всегда были окружены вниманием и 
теплом.
Желаю вам неугасающего интереса к 
жизни, крепкого здоровья, душевного 
спокойствия, тепла и любви близких 
людей. Счастья вам и благополучия!   

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

#поздравляем!

ГЛАВНОЕ – НЕ ВОЗРАСТ,  
А СОСТОЯНИЕ ДУШИ
Жизнь на пенсии: свободная, интересная, насыщенная

Федеральный проект «Старшее поколение» входит в состав 
национального проекта «Демография». Он предусматривает 
оказание поддержки гражданам предпенсионного 
возраста. Они могут пройти переобучение, получить 
новую специальность, что позволит обеспечить их 
конкурентоспособность и профессиональную мобильность на 
рынке труда.

 ] Эльза Басановна Сучинова – «серебряный волонтер» Центра 
социального обслуживания населения / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

В управлении социальной защиты населения на 
учете состоят более 2 370 пожилых муравленковцев. 
Это женщины старше 60 и мужчины старше 65 лет. 
Ежегодно в канун Дня пожилого человека они получают 
единовременную денежную выплату. 

Один раз в три года у женщин старше 55 лет и муж-
чин старше 60 лет  есть право воспользоваться мерой 
социальной поддержки по возмещению расходов на 
оздоровление – им возвращается до 70 % затраченных 
средств. 

Также пожилые муравленковцы могут приобрести 
проездные билеты на проезд в городском транспорте 
по льготной цене. С 1 января 2020 года единый проезд-
ной билет будет выдаваться только в виде электронной 
транспортной карты, для оформления которой необхо-
димо до 31 декабря 2019 года обращаться в офис ПАО 
«Запсибкомбанк».

Ветераны Ямала и ветераны труда имеют право на 
компенсацию расходов за жилищно-коммунальные 
услуги в размере 50 %, а также на единовременную 
денежную выплату.
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#обзор

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

#советспециалиста

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Безусловно, каждому родителю хочется видеть 
своего ребенка умным и развитым. Но когда 
лучше отдать его в творческий кружок или 
спортивную секцию? С трех лет? Или лучше 
подождать, пока он пойдет в школу? За советом 
мы обратились к педагогу-психологу детского 
сада «Дельфин» Наталье Курган.

– Чем раньше родители 
начнут заниматься развитием 
ребенка, тем лучше, – убежде-
на Наталья Николаевна. – Но 
здесь главное – не переусерд-
ствовать и не навредить ему. 
Ведь излишняя нагрузка в 
раннем возрасте может даже 
у самого способного ребенка 

отбить желание развиваться и 
дальше. Нужно, чтобы малыш 
был физиологически и психо-
логически готов к дополни-
тельному образованию. Опре-
делить это родителям могут 
помочь педагоги детского сада.

В Муравленко работают 
кружки раннего развития, 

где дети на игровых занятиях 
познают себя в театральной, 
музыкальной, художественной 
деятельности уже с трех лет. 
Важно, чтобы они соответство-
вали возрасту ребенка и не 
несли излишнюю физическую 
и психологическую нагруз-
ку. Любые занятия для детей 
раннего возраста должны быть 
интересны малышу и непро-
должительны по времени. 
Если ребенок посещает кружок 
с удовольствием, а потом не 
выглядит утомленным и чув-
ствует себя хорошо – значит, 
занятия благотворно влияют 
на его развитие, способствуют 
формированию самостоятель-
ности, раскрытию таланта и 
расширению кругозора.

К тому же дополнитель-
ные занятия – это, в первую 
очередь, общение: здесь даже 
стеснительному ребенку легче 
устанавливать дружеские от-
ношения с ровесниками.

При этом родителям сле-
дует с понимаем относиться 
к тому, что интересы ребен-
ка в раннем возрасте часто 
меняются: сегодня он хочет 
рисовать, завтра – танцевать. 
Постепенно, в возрасте трех-
пяти лет, в процессе участия 
в разных видах деятельности 
у него закрепляется интерес 
к творчеству и желание зани-
маться чем-то определенным.

Поэтому я советую начи-
нать специализированное об-
учение детей – рисованию, пе-

нию, танцам, спорту – ближе 
к пяти годам. Именно в этом 
возрасте можно делать выводы 
о том, к чему ребенок больше 
всего испытывает интерес и, 
главное, получает удоволь-
ствие от процесса. Он уже по-
нимает значимость и пользу 
заданий, становится усидчи-
вым, может многократно по-
вторять отдельные элементы 
деятельности. Дети в этом воз-
расте более организованны и 
физически выносливы. Но они 
нуждаются в поддержке близ-
ких. Поэтому родителям необ-
ходимо регулярно проявлять 
интерес к занятиям ребенка, 
хвалить его за каждое дости-
жение и подбадривать, если 
у него что-то не получается.

Не перегружать и хвалить

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

«Арине больше всего нравится танцевать и 
рисовать, – рассказывает о своей четырехлетней 
дочери Алина Мулюкова. – Мы уже второй год 
ходим в группу раннего развития. Направления 
разные, из года в год добавляются новые. 
Сейчас, например, мы начали постигать азы 
театрального искусства. Дочке всё нравится. 
Главное, она не устает и все занятия посещает с 
большим удовольствием».

Водить ребенка в кружки и 
секции после школы или даже 
детского сада сегодня стало нор-
мой. В Муравленко в некоторых 
учреждениях дополнительного 
образования, подведомственных 
управлениям образования, куль-
туры и молодежной политики, 
физической культуры и спорта, 
готовы заниматься с детьми уже 
с трех лет. Одни занятия бесплат-
ные, за другие нужно заплатить 
около или чуть больше двух ты-
сяч рублей в месяц. Выбор круж-
ков и секций в учреждениях до-
полнительного образования в 
Муравленко большой. 

В некоторых из них, напри-
мер, в детской школе искусств, 
в группах раннего развития 
предлагают малышам с трех лет 
занятия сразу по нескольким 
направлениям. Ребенок может 
попробовать свои силы в му-
зыкальном, изобразительном, 
хореографическом искусстве 
и даже в игре на музыкальных 
инструментах. Срок обучения – 
от одного до трех лет. 

– Это удобно, поскольку у та-
ких маленьких деток пока слож-
но выявить склонности: им всё 
интересно, – говорят родители.

– Комплекс занятий позво-
ляет определиться с выбором 
направления для дальнейше-
го обучения ребенка и создать 
условия для его творческого 

развития, – считают педагоги 
дополнительного образования.

– Мы ходим на занятия в дет-
скую школу искусств два раза в 
неделю, в этом году – по выход-
ным. Такой режим нас устраи-
вает. После детского сада даже 
самый активный ребенок устает. 
А выходные Арины теперь на-
чинаются с интересных занятий, 
где она играет и развивается 
одновременно. Все они, даже 
театральные, проводятся в за-
бавной игровой форме, – расска-
зывает Алина.

РИСОВАТЬ НА БУМАГЕ  
И В КОМПЬЮТЕРЕ

– В основном у нас занимаются 
дети более старшего возраста – с 
семи лет, – говорит заместитель 
директора по внеклассной работе 
ДХШ Анна Малюга. – Для них у 
нас открыты три отделения: жи-
вопись, прикладное творчество и 
дизайн. Несколько лет назад мы 
впервые набрали группу раннего 
развития, куда принимаем детей 
с четырех лет. Но сразу отмечу, 
что занятия для детей до семи 
лет у нас проводятся на платной 
основе. Их учат основам изобра-
зительной грамотности и рисо-
вания, прикладному творчеству, 
лепке из различных материалов 
и даже макетированию. Каждый 
урок длится по полчаса. Встреча-
ются дети с педагогами один раз 

в неделю, мы ждем малышей в 
октябре.

Таких непосед, как Арина Му-
люкова, принимают и в отделе 
хореографического творчества 
Дома культуры «Украина». «В 
студии «Ритм» с дошкольника-
ми с трех лет занимаются спор-
тивно-бальными танцами бес-
платно», – поясняет директор 
ДК «Украина»  Марина Ковалева.

– Я обожаю смотреть, как 
танцуют изящные, подтянутые 
и красивые девочки. Если эти 
танцы понравятся и дочке, буду 
только рада. Даже если она не 
свяжет свою жизнь с бальными 
танцами, занятия помогут ей 
всегда держать себя в форме, –  
уверена мама одной из воспи-
танниц. 

Кстати, танцы – одно из попу-
лярных направлений для таких 
маленьких детей в нашем городе. 
Их приглашают и хореографы 
Центра детского творчества. За-
нятия здесь также проводятся 
бесплатно, с детьми работают 
сразу два педагога. Девочек 

с пяти лет, например, готовы 
взять в студию восточного танца 
«Хаяти». 

ЗДЕСЬ И ЛЕГО, И 3D 
А малышей, которые любят 

мультики и интересуются, как их 
снимают, здесь приглашают в объ-
единение «Лего-анимация». Кро-
ме того, в этом году для юных жи-
телей Муравленко открыли новое 
направление – их готовы научить 
графике и 3D-моделированию. 
Занятия проводят для детей от 
девяти лет.

ГИМНАСТИКА – С 4 ЛЕТ
Что касается спортивных на-

правлений, то занятия с детьми 
в Муравленко проводятся пре-
имущественно с шести лет. В 
спортивной школе, например, в 
секцию художественной гимна-
стики принимают детей именно 
с этого возраста, остальные за-
нятия проводятся для школь-
ников от семи-девяти лет. Но, 
как пояснили нам специалисты 
учреждения, в январе 2020 года 

здесь заработают спортивно-
оздоровительные группы, куда 
будет осуществляться набор де-
тей более младшего возраста: 
художественной гимнастикой, 
например, смогут заниматься 
девочки уже с четырех лет.

Аналогичная группа уже ра-
ботает в спортивной школе «Ар-
ктика». В секцию хоккея здесь 
готовы принять мальчишек 2015 
года рождения. 

Впрочем, в футбольную шко-
лу на платной основе сегодня 
в Муравленко можно отдать и 
трехлеток. Чтобы проверить, 
насколько этот вид спорта под-
ходит ребенку, родители могут 
сводить его на первое занятие 
бесплатно.

Кстати, в Муравленко обра-
зовательные услуги оказывают 
и предприниматели. Они гото-
вы, например, обучать англий-
скому языку и даже каллигра-
фии детей уже с четырех лет. 
Для раннего развития детей 
в нашем городе созданы все 
условия.   

ВОКАЛ? ЛЕПКА? ГИМНАСТИКА?
Дополнительное образование для самых маленьких
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#любимоеблюдо

РЫБНАЯ ПОЛЯНА
от сварщика Тимофея Недотёкина

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Как правило, наблюдать за тем, как мужчина 
готовит свои фирменные блюда – одно 
удовольствие. Движения точные, уверенные, 
никакой в этот момент суеты, как это бывает 
у нас, женщин. Вот и Тимофей Недотёкин – 
именно такой кулинар. А насколько всё у него 
получается вкусно – я проверила лично. 

Родился Тимофей в Кирги-
зии, в городе Кара-Куль. Но 
вскоре его родители переехали 
на Дальний Восток. Когда там 
стало трудно с работой, было 
принято решение отправить-
ся на Север. Так в 1998 году 
семья Недотёкиных оказалась 
в Муравленко. Тимофею тогда 
было всего 10 лет. С тех пор 
этот город стал для молодого 
человека второй родиной.

Здесь он окончил школу, 
поступил в колледж. «Полу-
чил специальность «сварщик», 
потому что мне это было ин-
тересно. И я не ошибся в вы-
боре профессии – всегда вос-
требована», – говорит Тимо-
фей. Сейчас он трудится в ООО 
«Трансгаз».

Как и многие представи-
тели сильного пола, на кухне 
Тимофей предпочтение отдает 

мясу. Если погода хорошая, то 
готовит его на мангале – жарит 
на решетке, делает шашлык. 
«Рыбу редко готовлю, но всё 
же она у меня тоже неплохо 
получается. Я больше люблю 
толстолобика или карпа – они 
пожирнее. Но щука, если ее 
правильно приготовить, мо-
жет составить им конкурен-
цию», – уверен Тимофей. Он 
считает, что в северных усло-
виях надо пользоваться любой 
возможностью побыть на све-
жем воздухе. Поэтому при вся-
ком удобном случае выезжает 
с друзьями в лес – отдохнуть, 
порыбачить. И там его кули-
нарные способности всегда 
кстати. Рецепты блюд, которые 
он предлагает читателям «НГ», 
как раз из этой серии – для леса 
и пикника. 

Щука в фольге 
Ингредиенты
Щука (или другая рыба) – 
1 среднего размера
Помидоры – 2-3 шт. 
Лук репчатый – 1 шт. 
Лимон – 1 шт. 
Соль и специи – по вкусу

Приготовление
– Рыбу чистим, потрошим и разделываем 

на кусочки. Можно запечь и целую, но тогда 
по хребту необходимо сделать небольшие по-
перечные надрезы, чтобы тушка хорошо про-
жарилась. Рыбу солим, добавляем пряности и 
специи. Можно использовать укроп, эстрагон, 
базилик, розмарин, анис, майоран, фенхель, 
перец, тмин, кориандр, мускатный орех, орега-
но, кари, лук, чеснок, шалфей, горчицу белую, 
тимьян, лавровый лист, мяту. Только всего 
должно быть в меру. Даем рыбе немного по-
стоять.

Лук, помидоры и лимон нарезаем кольца-
ми. На каждый кусочек рыбы сверху кладем 
по одному колечку лука, помидора и лимона. 
Заворачиваем в фольгу. Подготовленную рыбу 
выкладываем на решетку и ставим на разогре-
тый мангал на 20-30 минут.

Готовится это блюдо довольно легко и бы-
стро. А потом важно дать щуке немного остыть, 
тогда фольга будет легко сниматься. Кстати, 
таким образом можно запечь рыбу и в духовке. 
В любом случае получается очень вкусно.

Картофель на мангале 
Ингредиенты (на одну порцию)
Картофель – 3 шт.
Чеснок – 3-4 зубчика
Лимон – 0,5 шт.
Подсолнечное масло 
Горчица – по вкусу
Специи – по вкусу

Приготовление
– Очищенный и вымытый картофель 

нарезаем кружочками толщиной 2 см. 
Смешиваем давленый чеснок, подсол-
нечное масло, специи, горчицу (всё бе-
рем по вкусу). Добавляем сок лимона, 
перемешиваем. Выкладываем в готовую 
смесь картофель и даем постоять минут 
пять.

Картофельные кружочки нанизываем 
на шампуры и обматываем их фольгой.

В таком виде картофель жарится до 
полуготовности – минут 20-30. Потом 
снимаем фольгу и подрумяниваем кар-
тофель до золотистой корочки. 

Приятного аппетита!

 ]  /ФОТО АВТОРА

ДЕЛО ВКУСА

Рыбка маринованная
Ингредиенты
Щука – 1 крупная или 
2 среднего размера
Лук репчатый – 1 шт.
Соль
Уксус 9 %
Масло подсолнечное
Специи (лучше всего кориандр)

Приготовление
– Рыба таким способом готовится в несколько этапов. И лучше на-

чинать с вечера, чтобы было время ей настояться.

Первый этап
Щуку чистим, потрошим и разделываем на кусочки среднего раз-

мера. В глубокой эмалированной емкости обильно засыпаем под-
готовленные кусочки солью, чтобы она полностью их покрывала. 
Оставляем на ночь.

Второй этап
Рыбу промываем от соли под проточной водой. Можно это сделать 

несколько раз, в зависимости от желаемой степени просолки. Заливаем 
уксусом – он также должен полностью покрывать рыбу. Даем постоять 
еще около 10-12 часов.

Третий этап
После маринования щуку не промываем. Кусочки плотно укладыва-

ем в банку, каждый слой пересыпая специями для рыбы и постепенно 
заливая подсолнечным маслом. Другой способ: сначала сложить всю 
рыбу плотно в банку, также пересыпая специями, и  только потом 
залить подсолнечным маслом, но оно обязательно должно покрыть 
всю рыбу. По желанию между слоями любители кладут нарезанный 
кольцами лук. Банку закрываем крышкой и ставим в холодильник. 
Через сутки маринованная щука готова к подаче на стол.
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«ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА»: НОВЫЙ СЕЗОН
Восьмиклассники сыграли в «Полярную зарницу»

(Начало на стр. 1)

К «Полярной зарнице» участники 
проекта «Во славу Отечества» гото-
вились серьезно. Проходили полосу 
препятствий, каждый раз усложняя 
задачу, метали «гранаты», учились 
разжигать костры. Понимали, что 
конкуренция серьезная. Трениров-
ки им здорово помогли. Со знанием 
дела восьмиклассники оказыва-
ли первую медицинскую помощь, 
метко стреляли по цели, уверенно 
«разминировали» поле и вели за 
собой всю команду.
– Волнение, конечно, присутствует. 
Достаточно сложно проходить пре-
пятствия, – признается Иван Бачков, 
участник команды 8 «Б» класса пер-
вой школы. – Но мы же не зря так 
долго тренировались, старались 
показать достойный результат.
– Многие наши ребята в течение 
месяца усердно готовились, – рас-
сказывает капитан команды 8 «А» 
класса первой школы Елена Звягин-
цева. – Мы ходили в Центр патриоти-
ческого воспитания, преодолевали 
полосу препятствий на территории 
школы. Тех одноклассников, кото-
рые присоединились чуть позже, мы 
быстро ввели в курс дела. Участие 
в этом проекте очень сплачивает 
коллектив, мы стали намного друж-
нее, каждый из нас готов помогать 
друг другу. 
Проект «Во славу Отечества» про-
водится четвертый год подряд, его 
участниками уже стали более тыся-
чи ребят. Это уникальный городской 
проект, направленный на патрио-
тическое воспитание молодежи. В 
нем участвуют все восьмиклассники 
города. В течение года они соревну-
ются друг с другом в нескольких эта-
пах, победителям достается путевка 
на экскурсионную поездку в города 
воинской славы. Эта идея Мурав-
ленко взята за основу ямальского 
проекта «ЮнАрктика».
«Полярная зарница» – это только 
начало, впереди у ребят ещё более 
десяти этапов «Во славу Отечества». 
Представление визитных карточек, 
конкурс макетов городов воинской 
славы, викторины по знанию исто-
рии России, конкурс строя и песни. 
Борьба за первое место будет очень 
серьезной.
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